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Verbale Commissione Trasporti del 24 marzo 2025 

Il 24 marzo 2025, alle ore 17.30, presso la sede dell'Ordine degli Ingegneri della Provincia di Napoli, come 

da regolare convocazione, si è riunita la Commissione Trasporti, presieduta dal Coordinatore Ing. Domenico 

Salierno.  

Presenti alla riunione erano:  

- Domenico Salierno 

- Pasquale Vetrano 

- Domenico Palomba 

- Irina Di Ruocco 

- Gianfranco Mazza 

- Luigi Pagliara 

- Raffaella Salierno 
 
I lavori della commissione sono iniziati seguendo il presente ordine del giorno:  

1. Relazione Ing. Di Ruocco, Palomba e R. Salierno sul convegno del 28 febbraio scorso  
2. Pubblicazione articolo sul prossimo Notiziario a cura di Di Ruocco, Palomba, R. Salierno sulla 

decarbonizzazione dei centri storici e mobilità elettrica;  
3. Relazione del coordinatore sul convegno del 18 marzo a Sorrento sull’ammodernamento della 

vesuviana da Castellammare a Sorrento;  
4. Presentazione del convegno del 9 maggio pv a Torre Annunziata a cura di CIFI e di cui alla locandina 

allegata; 
5. Varie ed eventuali. 

 
In merito al primo punto, l’Ing. Domenico Palomba ripercorre quanto accaduto durante il convegno 

“Mobilità elettrica e decarbonizzazione nei centri storici: Sfide e Opportunità per un futuro sostenibile” 

tenutosi il 28 febbraio scorso presso la sede del nostro Ordine. Il convegno in cui ha ricoperto il ruolo di 

moderatore, ha avuto inizio con il saluto del nostro Presidente Annunziata e l’introduzione del nostro 

coordinatore Ing. Salierno. Entrambi hanno ringraziato la commissione ed in particolare i tre responsabili 

organizzativi per la scelta dei relatori e degli argomenti affrontati, auspicando che la tematica suscitasse 

sempre maggiore interesse sia tra gli addetti ai lavori che per la società civile. Il primo intervento ha visto 

l’Ing. Triunfo affrontare la tematica dell’effettiva sostenibilità della mobilità elettrica analizzando i dati della 

decarbonizzazione del settore energetico in vari paesi europei attraverso le preferenze di sviluppo delle 

varie fonti rinnovabilie delle problematiche ad esse connesse. Si è passato poi ad analizzare il piano degli 

investimenti per il rinnovo del parco bus della Regione Campania e delle infrastrutturazioni elaborato 
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dall’ACaMIR, nell’intervento dell’Ing. Notarnicola, e delle azioni previste nel PUMS del Comune di Napoli, 

nell’intervento dell’Arch. Leone. In chiusura della prima sessione di interventi l’Ing. Pollio, segretario AIPS, 

ha illustrato una proposta attuativa per la mobilità sostenibile in penisola sorrentina con la realizzazione di 

parcheggi di interscambio, riqualificando alcune cave abbandonate, e di un impianto a biomassa. Dopo una 

breve pausa l’Ing. Calvanese ha illustrato le strategie del Parco Archeologico di Pompei sulla sostenibilità, il 

contenimento energetico e l’integrazione tecnologica. Il Prof Biggiero ha poi evidenziato la necessità ed il 

ruolo del trasporto pubblico nella decarbonizzazione urbana attraverso dati sia locali che internazionali. 

L’Ing. Di Ruocco ha raccolto alcune buone pratiche italiane e in altre nazioni e gli impatti sulla qualità della 

vita e l’Ing. R. Salierno ha illustrato alcuni punti di forza e debolezza della mobilità elettrica. Il convegno si è 

poi concluso con le considerazioni del coordinatore Ing. Salierno. 

Passando al secondo punto all’o.d.g., l’Ing. Salierno riferisce di aver avuto un colloquio con il Presidente 

Annunziata e di aver concordato la pubblicazione dell’articolo, curato dai tre responsabili organizzativi sugli 

argomenti illustrati nel punto precedente, nel prossimo numero del Notiziario Ordine Ingegneri Napoli. 

Nell’allegato 1 riportiamo in anteprima l’introduzione a cura del coordinatore Ing. Salierno. 

L’Ing. Di Ruocco propone di inserire nell’articolo alcune note bibliografiche dei relatori. La commissione 

approva all’unanimità. 

Al terzo punto all’o.d.g. il coordinatore Ing. D. Salierno illustra quanto avvenuto in occasione del convegno 

“Interventi di ammodernamento Linea Vesuviana con particolare riferimento alla tratta Castellammare di 

Stabia – Sorrento” tenutosi presso la Sala Consiliare del Comune di Sorrento il 18 marzo scorso in cui ha 

ricoperto il ruolo di moderatore. Il convegno ha visto i saluti iniziali del Presidente AIPS Ing. S. Burattini, del 

Presidente del nostro Ordine Ing. G. Annunziata, del Presidente EAV Dott. U. De Gregorio e dell’Assessore 

del Comune di Sorrento L. Gargiulo. Dopo una sua breve introduzione (Allegato 2) si è passati agli 

interventi: l’Ing. Sposito ha analizzato i vantaggi della procedura del dialogo competitivo avuto in varie 

occasioni tra cui la programmazione dei lavori sulla tratta Castellammare di Stabia – Sorrento, l’Ing. 

Esposito ha illustrato gli obiettivi del progetto illustrando i vari lavori in esso previsti. Dopo una breve 

pausa, l’Ing. Maresca ha relazionato su alcune strategie progettuali del comune di Sorrento e dell’intera 

penisola sorrentina, l’Arch. Di Martino, l’Arch Pepe e la Dott. Gargiulo hanno illustrato il project financing 

della nuova stazione di Sorrento e della riqualificazione della zona circostante. 

Passando al quarto punto all’o.d.g., l’Ing. Salierno informa che il 09 maggio p.v. presso la Reggia di 

Quisisana di Castellammare di Stabia si svolgerà un convegno/webinar organizzato dal CIFI (Collegio 



CommissioneTrasporti 

3 

 

 

Ingegneri Ferrovieri Italiani) con il patrocinio del nostro Ordine dal titolo “La Riconversione di Linee 

Ferroviarie di Sistemi di Trasporto «Leggeri»: Il Caso Virtuoso della Linea Torre Annunziata – Castellammare 

– Gragnano”. Il convegno/webinar prevede tra i relatori rappresentanti di EAV, PROGER, CREW, ANSFISA, 

STADLER e SKODA ITALIA (Dopo qualche giorno dalla nostra seduta il CIFI ha comunicato il rinvio a data da 

destinarsi di questo convegno/webinar). 

Al quinto punto all’o.d.g., l’Ing. Salierno ricorda che il giorno 14 marzo 2025 presso il Museo Montemartini 

di Roma, nella sala dove è esposto il primo vagone ferroviario papale voluto da Pio IX, si è tenuto il 

seminario “1825-2025 i duecento anni della ferrovia: Cultura – Tecnica – Sviluppo”. L’evento curato 

dall’Università Popolare Cattolica “Eustachio Montemurro - Teresa D’Ippolito” (UNIUPC) di Roma – Portici 

(con il patrocinio del CNI che per l’occasione ha concesso 3 CFP agli ingegneri iscritti ai rispettivi albi), e per 

essa dal Centro Studi sui Trasporti e sulla Mobilità Sostenibile (CeSTraMS), ha visto una nutrita 

partecipazione di pubblico. L’evento è stato diviso in due sessioni, la prima, dal taglio storico- umanistico, 

ha visto gli interventi del prof. Maggi, di padre Ardura, del prof. Giuntini e del dott. Petrucci, moderati dal 

pro rettore di Uniupc il Vescovo Monsignor Dal Covolo. Nella seconda sessione, dal taglio tecnico –

trasportistico, sono intervenuti il prof. Arch. Pane dell’Università Federico II di Napoli, il prof. Furlani 

dell’Università di Cassino e della Luiss di Roma, il dott. De Gregorio presidente EAV e la prof.ssa Ciucciovino 

dell’Università Roma Tre. In qualità di Direttore CeSTraMS  e responsabile scientifico, egli stesso ha tenuto 

un intervento in conclusione ai lavori (Allegato 3). 

Infine, il segretario Ing. Palomba comunica di aver ricevuto la disponibilità di EAV per l’organizzazione di 

una visita tecnica nella stazione di Monte Sant’Angelo della linea 7 e/o nella stazione di Stabia Scavi (che 

sostituirà quella di Via Nocera) della linea ex Circumvesuviana Napoli - Sorrento. Dopo un breve dibattito, la 

commissione dà mandato all’Ing. Palomba di proseguire l’interlocuzione con EAV per definire i dettagli della 

visita. 

A questo punto il Coordinatore propone il riaggiornamento della Commissione per il giorno 14 maggio 2025 

alle ore 17.30 presso la sede dell’Ordine. 

I lavori terminano alle ore 19.00. 

L.C.S.                  

Coordinatore Ing. Domenico Salierno                                        Segretario Ing. Domenico Palomba 
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ALLEGATO 1 



MOBILITÀ SOSTENIBILE NEI CENTRI STORICI: SFIDE E OPPORTUNITÀ TRA 

DECARBONIZZAZIONE E INNOVAZIONE 

Irina Di Ruocco, Domenico Palomba, Raffaella Salierno : Componenti Commissione Trasporti Ordine Ingg. 

Napoli 

INTRODUZIONE  

Coordinatore Commissione Trasporti : Domenico Salierno 

Sono molto lieto di introdurre questo lavoro dei 3 giovani valenti e assidui componenti della ns 

Commissione che hanno dedicato tempo, energia e qualità professionale per il lavoro di cui appresso. Un 

sentito ringraziamento va anche dato alla ns referente in consiglio Ing. Serena Riccio sempre attenta e vicina 

alle tematiche trattate dalla Commissione , nonché al Presidente Gennaro Annunziata, in quanto entrambi, 

unitamente al Consiglio, hanno colto non solo l’importanza dei contenuti per l’attualità del tema in questione 

, ma anche l’entusiasmo dei ns giovani colleghi , dando una risposta concreta alle loro istanze con la 

pubblicazione del presente articolo.Personalmente , per il ruolo che mi è stato affidato dal Consiglio, sono 

molto gratificato che, nell’ultimo anno di mandato , dopo le numerose iniziative formative che la 

Commissione trasporti ha organizzato, quest’ultima sia riuscita a mettere in campo le competenze e la qualità 

dei ns giovani colleghi. Questo era ed è uno degli obiettivi primari che ci eravamo e ci siamo posti : il 

coinvolgimento , l’avvicinamento e partecipazionedei ns iscritti alla vita ordinistica, anche e soprattutto delle 

giovani generazioni di ingegneri del territorio di Napoli e provincia. Auspico che la lettura susciti interesse 

per gli addetti ai lavori eper la società civile che frequentemente chiede a noi ingegneri risposte su temi come 

questo e a cui ritengo che questo lavoro abbia dato quanto meno un iniziale contributo. Buona lettura.  

 

…continua nel prossimo numero del Notiziario Ordine Ingegneri Napoli, disponibile a breve sia in formato 

cartaceo che in formato multimediale sul sito www.ordineingegnerinapoli.news 
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ALLEGATO 2 
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ALLEGATO 3 






